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Data: 27 de novembro de 2013, quarta-feira. 

 

Equipe Vice Direção de Pesquisa e Desenvolvimento Tecnológico: 

VDPDT – Sheila Mendonça de Sousa VDPDT – Laura Viana  

VDPDT – Ana Paula Caetano 

 

VDPDT – Ana Paula Maricato  

VDPDT /CEP - Angela Esher e  
Carla de Andrade 

VDPDT /NIT – Carolina Franco  

VDPDT – Leticia Barreiro  

 

Departamentos: 

DENSP - Sérgio Miranda Chaves  
 

DAPS - Luciana Dias de Lima e  
Sheyla Lemos Lima 

DCB - Antônio Nascimento Duarte 
 

DEMQS –Maria de Jesus Mendes da 
Fonseca e 
Joyce Mendes de Andrade Schramm 

DCS - Eliane Holanda (ausente) CSEGSF - Gisele O´Dwyer  
 

CRPHF - Jesus Pais Ramos DSSA – Marta Pimenta Velloso  
 

CESTEH - Liliane Teixeira  
 

 

Núcleos Interdisciplinares: 

CLAVES - Ana Elisa Figueiredo  
 

NAF - Maria Auxiliadora Oliveira 
(ausência justificada) 
 

 

Convidados: 

VDPG – Tatiana Baptista Wargas 
 

Programa de Pós-Graduação em Saúde 
Pública – Nilson do Rosário Costa 

 

A Vice Diretora de Pesquisa e Desenvolvimento Tecnológico abriu a reunião 
apresentando o Colegiado de Pesquisa com a inserção dos novos membros e 
participação de alguns dos membros que encerraram suas gestões, conforme 
indicação dos Chefes de Departamento que tomaram posse em novembro de 2013.  
 
Ratificou informação já divulgada na reunião anterior, que a partir de agora os 
informes do Colegiado de Pesquisa serão enviados por e-mail como forma de 
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economizar o tempo de presença na reunião e aproveitá-lo para discussões mais 
demoradas dos temas e resoluções necessárias à gestão da pesquisa na ENSP.  
 
Novamente, enfatizou que gostaria de compartilhar as tarefas desta Vice-Direção com 
o Colegiado, onde cada membro ficaria responsável por assessorar uma área de 
atuação, dispensando assim a designação de adjunto, e ampliando as oportunidades 
de participação dos colegas dos departamento junto à gestão institucional da pesquisa. 
 
Neste sentido a Profa. Joyce Schramm, representante do DEMQS, se propôs a dar um 
suporte ao Programa Institucional de Bolsas de Iniciação Científica - PIBIC e Profa. 
Sheyla Lemos Lima, representante do DAPS, além da profa. Luciana Lima também do 
DAPS auxiliarão nas tarefas de busca de produção científica e levantamento dos 
projetos de pesquisa e grupos e linhas de pesquisa. Outros nomes poderão ser 
indicados ou apresentar-se ao longo deste final de ano, para que se tenha um grupo 
completo de trabalho no início de 2014. 
 
A Vice-Diretora chamou a atenção ainda sobre as demandas da reunião de setembro, 
indicando que havia aguardado pela avaliação e sugestão dos departamentos sobre os 
títulos propostos para os CEENSPs do ano próximo, e também pela análise das linhas 
de pesquisa da Fiocruz. Como só recebeu retorno do DAPS – Luciana Dias de Lima e do 
CRPHF – Jesus País Ramos, teve que proceder à análise dos documentos. Mais uma vez 
enfatizou a importância do papel do Colegiado de Pesquisa, e a dificuldade que 
representa a ausência de participação dos departamentos, enfatizando que os 
representantes devem não apenas estar presentes às reuniões, mas também cooperar 
mais com as deliberações e discussões sobre os temas relacionados a pesquisa na 
Escola.  
 
 
Grupos e Linhas de Pesquisa: 

 
A Profa. Sheila M. de Souza informou que as linhas de pesquisa apresentadas mais 
uma vez pela Fiocruz (Vice-Presidência) ainda não retratam a realidade da ENSP, 
deixando de fora grande parte das Linhas que oficialmente constam dos programas de 
pós-graduação. Em função disso, e apesar da pouca participação dos membros do 
Colegiado, foi possível fazer, juntamente com a Dra. Tatiana Wargas, Vice-Diretora de 
Pós-graduação, uma revisão detalhada na relação de Grandes Áreas e Linhas de 
Pesquisa proposto pela Fiocruz, de forma a inserir todas as linhas não relacionadas 
para que a ENSP possa ser minimamente representada. O documento ainda pode ser 
melhorado, o que poderá ser feito em outras etapas, e desse modo informa que 
aguardará a versão revisada para um novo ciclo de debates com as Vice-presidências 
de Ensino e de Pesquisa da Fiocruz, para quem o documento foi enviado. 
 
Aproveitando o tema Linhas de Pesquisa, informou ainda que devemos abrir uma 
discussão sobre as linhas que não estão ligadas aos programas de pós-graduação, mas 
que estão presentes na realidade da comunidade científica da ENSP. Ressalta que as 
linhas de pesquisa não devem ser apenas aquelas inseridas nos programas de pós-
graduação, e que na realidade a maior parte dos pesquisadores já mencionam em seus 
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currículos lattes outras linhas além das oficiais dos nossos programas de pós-
graduação e que isso pode ser melhor organizado e deve ser discutida a melhor 
maneira de formalizar isso na ENSP, discussão essa a ser retomada em 2014. 
 
Informou também que o fluxo para solicitação de credenciamento dos grupos de 
pesquisa é contínuo, não há um cronograma imposto pela Vice-Direção, apenas uma 
avaliação dos requisitos, conforme consta no Catálogo de Linhas e Grupos de Pesquisa 
distribuídos no início da gestão. Ressaltou que no referido catálogo constam o fluxo 
para solicitação de  criação de novos grupos de pesquisa, bem como o regimento para 
credenciamento, e que isso também significa que no ano próximo poderão ser 
solicitados novos grupos, a serem ou não certificados de acordo com calendário a ser 
definido futuramente. Laura Viana, analista de gestão desta VDPDT, lembrou que 
mesmo que novos grupos possam ser certificados na ENSP, o CNPq tem calendário 
próprio de credenciamento, e que desse modo, a certificação interna não significa que 
um novo grupo estará imediatamente credenciado. Uma vez certificado na ENSP o 
grupo é encaminhado à Presidência e os líderes do referido grupo deverão inserir seu 
grupo na plataforma correspondente, no CNPq quando a mesma estiver aberta para 
novas entradas.  
 
Conforme exposto ainda por Laura Viana, o CNPq já deveria ter feito o 
recadastramento dos seus grupos (geralmente feito de dois em dois anos), e que isso é 
esperado agora para 2014. Quando este calendário estiver definido poderá ser mais 
conveniente a certificação interna de grupos de pesquisa, onde a ENSP seguirá o 
calendário determinado pelo CNPq. Lembra ainda que a ENSP necessita de um sistema 
de credenciamento informatizado para entrada e seleção dos dados referentes aos 
grupos, tendo em vista, que atualmente o processo é realizado manualmente, o que 
dificulta o trabalho da equipe de gestão. 
 
A Profa. Luciana Dias de Limas, DAPS, menciona que a pesquisadora, Dra. Maria de 
Fátima Lobato Tavares deseja propor um novo grupo de pesquisa. 
 
 
CEP: 

 
A Vice Diretora apresentou a nova coordenadora do Comitê de Ética em Pesquisa, 
Carla L. Tavares de Andrade que exercerá suas atividades a partir de 04 de dezembro 
de 2013. 
 
A Dra. Ângela Esher, Coordenadora do CEP, comunicou que o regimento está sendo 
atualizado e pede ao colegiado apoio para ampla divulgação nos departamentos. 
Também, mencionou que o principal problema enfrentado pelo CEP é a falta de 
recursos humanos. Ressaltou que o setor possui uma equipe enxuta, composta apenas 
por 03 (três) funcionários terceirizados e o coordenador (servidor). Ressaltou que que 
todos os relatores são voluntários. 
 
A Dra. Ângela também destacou a sua preocupação com o descumprimento frequente 
dos prazos por parte dos pesquisadores e alunos, para submissão de projetos a 



ATA - Reunião Ordinária do Colegiado de Pesquisa da ENSP 

 

 4 

plataforma Brasil e retorno as pendências dos pareceres. Solicita que todos se 
empenhem em mudar esta cultura institucional. 
 
Aproveitou para lembrar que o CEP dispõe de senha de administrador para a página da 
web do Comitê de Ética em Pesquisa, que por isso pode ser mais facilmente atualizada. 
Esta atualização é feita semanalmente, constando informações sempre recentes nos 
itens: Evite Pendências e Dúvidas Frequentes. Neste sentido a Dra. Sheila M. de Souza 
solicita que o calendário de reuniões e prazos de submissão de projetos seja enviado 
aos alunos e professores através das listas da Pesquisa, Pós-graduação e CCI, 
enfatizando a data limite de entrada na plataforma Brasil.  
 
A Dra. Ângela mencionou que o Comitê de Ética em Pesquisa da ENSP já recebeu 
pedidos de esclarecimentos do Ministério Público por conta de abordagens 
inadequadas nas pesquisa de campo ou relações conflituosas com instituições de 
parcerias das pesquisas. Também cita queixas sobre rompimento de parcerias entre 
pesquisadores que culminam em discussão sobre propriedade de bancos de dados. 
Pede atenção a todos sobre estes temas que deverão ser discutidos no ano próximo 
num reforço à formação para as boas práticas em pesquisa.  
 
Uma das últimas tarefas da Dra. Ângela como coordenadora do CEP/ENSP foi o contato 
com o Vice-Presidente de Pesquisa e Laboratório de Referência da Fiocruz, Dr. Rodrigo 
Stabeli, na tentativa de reativar o fórum de discussão de Comitês de Ética em pesquisa 
e o fórum de integridade científica, tendo em vista a necessidade da instituição em 
lidar com situações como as mencionadas no parágrafo anterior, que não competem 
diretamente ao CEP resolver. Em função destas questões a Dra. Sheila sugere que 
algum dos membros, juntamente com a Dra. Carla, nova coordenadora do CEP, apoiem 
o desenvolvimento de ações que ajudem a difundir e fomentar as boas práticas em 
pesquisa na ENSP. A Profa. Sheila M. de Souza ressaltou que o tema já vem sendo 
abordado nas sessões do Centro de Estudos da ENSP, a fim de conscientizar e 
fomentar a discussão na unidade. 
 
Foi comunicada a eleição da Dra. Angela como membro efetivo da CONEP para o 
período de 2014-2017. 
 
 
 
EPHORUS: 

 
 A Vice Diretora comunicou que a senha de acesso para uso do Ephorus (software que 
detecta e auxilia na prevenção de plágio) já está disponível na VDPDT e que a mesma 
deve ser solicitada a Ana Paula Maricato, analista de gestão.  
 
Mencionou que o Cadernos de Saúde Pública já está fazendo uso contínuo do software 
para detectar plágios nos artigos enviados a revista. 
 
Informou que a empresa de gerenciamento do software incluiu bases que contem 
trabalhos em português (SCIELO, LILACS, Banco de Teses da CAPES, ARCA, etc.) e que 
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sugestões de novas bases e recomendações a partir da prática e do uso serão bem-
vindas. Pede que o Colegiado divulgue amplamente nos departamentos a 
disponibilidade do software, que dispõem de 1.500 licenças para atender 
exclusivamente a ENSP por 03 (três) anos. 
 
A analista de gestão, Ana Paula Maricato, fez uma pequena demonstração do layout e 
uso do EPHORUS, e os membros do colegiado que já começaram a utilizar o programa 
participaram de algumas trocas de ideias sobre o funcionamento do programa, que de 
modo geral tem sido aprovado e bem aceito. A Profa. Liliane Reis Teixeira, 
representante do CESTEH, solicitou um treinamento do software para os 
departamentos, mencionando que o serviço de informática da ENSP parece já estar 
prestando este serviço, tendo apresentado no seu departamento uma demonstração 
inicial de uso. 
 
 
Programa de Bolsas Brasil sem Miséria: 

 
 
Os convidados Dr. Nilson do Rosário Costa, Coordenador do Programa de Pós-
Graduação em Saúde Pública e Dra. Tatiana Baptista Wargas, Vice-Diretora de Pós-
Graduação apresentaram uma proposta da pós-graduação, apoiada pela Vice-Direção 
de Pesquisa, para distribuição de bolsas de pós-doutorado, ligadas à área de atuação 
do programa Brasil sem Miséria.  
 
Os Professores relataram que receberam demandas de bolsas a serem orientadas por 
diferentes pesquisadores da ENSP que, embora atuem no escopo do tema, inclusive no 
território de Manguinhos, e participem de Grupos de Pesquisa ativos e certificados na 
ENSP, não estão individualmente credenciados nos nossos programas de pós-
graduação. Pela regra atual as bolsas de pós-doc devem ser solicitadas através dos 
programas de pós-graduação depois de submetidas às CPGs, sendo permitidas apenas 
aos docentes credenciados, o que significa uma limitação profundamente excludente e 
que no caso do Brasil sem Miséria, distorce muito a realidade onde muitos dos 
profissionais que atuam no tema estão não credenciados, por terem produção 
científica abaixo do exigido, embora sejam produtivos e tenham trabalhos qualificados 
e pertinentes. 
 
O Prof. Nilson do Rosário informou que atualmente a ENSP possui 2 (duas) bolsas de 
pós doutorado em andamento e 01 (uma) em avaliação, ambas ligadas ao Programa 
Brasil sem Miséria. Destacou que seria apropriado e que as coordenações de pós-
graduação apoiam a iniciativa de abrir uma exceção, apenas para esta chamada do 
referido programa. Assim fazendo os grupos de pesquisa emergentes também ficarão 
fortalecidos. 
 
Foi chamada atenção ainda para o fato da Fiocruz ter bolsas disponíveis neste 
programa, que ainda não foram solicitadas, e o fato de ser a ENSP um demandante 
tímido destes auxílios. Mencionou também, que tais bolsas de pós-doutorado poderão 
fortalecer a excelência científica da unidade. 
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A Dra. Sheila M. de Souza relatou que o tema Brasil sem Miséria já gera uma 
contradição, tendo em vista que as frentes de trabalho que atuam diretamente com 
projeto sociais, em sua grande maioria, não conseguem atingir a pontuação exigida 
para credenciamento na pós-graduação, pois as bases de publicação são diferentes das 
conceituadas e exigidas pela CAPES para pontuação. Cita como exemplo o CRPHF, 
departamento da ENSP, que atua com doenças negligenciadas com foco na 
Tuberculose, com pesquisadores altamente qualificados, mas que até o presente 
momento tem participação muito reduzida nos programas de pós-graduação da 
unidade. 
 
Os membros do Colegiado de Pesquisa da ENSP apoiaram com unanimidade a 
proposta de aceitar demandas para tais bolsas encaminhadas pelos Grupos de 
Pesquisa, e abrir mão do critério de credenciamento do orientador, e que desse modo 
as solicitações estarão sendo recebidas de acordo com calendário a ser enviado aos 
colegas. Tais solicitações deverão ser encaminhadas, após apreciação pelos Programas 
de pós-graduação da ENSP, à Vice-Presidência de Ensino da Fiocruz, para a seleção 
final.  
 
A Profa. Tatiana Wargas pediu a colaboração de todos no sentido de divulgar nos 
departamentos sobre a disponibilidade das bolsas. 
 
 
Programa Pesquisador Visitante: 

 
 
A Dra. Sheila M. de Souza informou que 07 (sete) Pesquisadores Visitantes da ENSP 
foram aprovados pelas bancas para renovar a vigência da bolsa por mais 01 (um) ano. 
O próximo passo é a avaliação pelo comitê institucional realizada pela Coordenação do 
Programa Pesquisador Visitante, com previsão de divulgação do resultado para início 
de dezembro de 2013. 
 
Informou que o Pesquisador Ricardo Ventura Santos, servidor do DENSP, foi indicado 
pela Direção para representar à ENSP no Comitê de avaliação de bolsas institucionais. 
 
Destacou que segundo conversa informal com o Vice-Presidente de Pesquisa e 
Laboratórios de Referência, DR. Rodrigo Stabeli, o contrato com o CNPq referente a 
bolsa de Pesquisador Visitante acabou, e que ainda não está definida a forma de 
remuneração a ser adotada neste programa a partir do ano que vem.  
 
 
Informes: 

 
 
Comunicou que a reunião de Camara Técnica de Pesquisa da Fiocruz, prevista para 5 
de dezembro foi cancelada, e será remarcada para janeiro/fevereiro de 2014. 
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O Programa Inova I foi encerrado formalmente em novembro de 2013. O Projeto Inova 
da Profa. Gisele O’Dwyer, DAPS/CSEGSF, foi totalmente executado, tal como previsto 
pela gestão anterior, com os recursos restantes daquele projeto, e está agora em fase 
de análise dos seus resultados e elaboração de relatórios.  
 
O Programa Inova ENSP II ainda em implementação, tem hoje apenas 02 (dois) 
projetos que começaram a tramitar em novembro de 2013. Tendo em vista as 
exigências burocráticas da Fiotec, estes projetos não terão liberação de recursos em 
2013, tendo sido seu recursos solicitado para inclusão no orçamento do ano que vem. 
Lembrando as dificuldades implicadas nestes atrasos e descumprimentos de 
cronogramas, ela recomendou atenção e agilidade por parte dos coordenadores dos 
projetos. Outros 07 (sete) projetos estão em fase final de contratação, e talvez mais 
alguns recursos possam ser pagos, mas não é certo. Os demais já estão sendo 
executados na Fiotec, alguns já tendo tido liberação das primeiras bolsas e despesas. 
 
Em relação ao material audiovisual preparado para apresentações aos visitantes e 
comitês internacionais, lembrou ainda que as apresentações padronizadas da ENSP já 
estão disponíveis e tem sido utilizadas nas versões inglês e português, e que as versões 
em espanhol e francês estão sendo finalizadas, e logo estarão disponíveis aos colegas 
da ENSP. 
 
 
A agenda do CEENSP para 2014 será fechada em dezembro. A Vice Direção de Pesquisa 
recebeu cerca de 25 sugestões dos alunos e professores. Destacou que o 1º CEENSP 
está agendado para 19/03/2014 com a temática “Nascer no Brasil”, sob coordenação 
das Profas. Marilia Sá Carvalho, Editora do Cadernos de Saúde Pública e Maria do 
Carmo Leal, Pesquisadora do DEMQS. Na ocasião será lançada a edição especial do 
Cadernos sobre o tema.  
 
 
Em atenção à demanda da Dra. Ângela Esher sobre a segurança da informação na 
ENSP, na reunião do dia 16/10/2013, a Vice Diretora informou também que a 
Presidência da Fiocruz disponibilizou um documento normativo da segurança interna 
para a área da informação – POSIC - que será amplamente divulgado na ENSP para 
servir como base para que possamos seguir com a discussão dos problemas na 
unidade.  
 
Informou ainda, em atenção à queixa feita por alguns colegas, que os critérios para 
demandas de bolsa de Produtividade em Pesquisa do CNPq, no que se refere à área da 
Saúde Coletiva, foram mantidas, conforme informação oficial da página do CNPq. 
Muito embora tenha sido sugerido que o funcionamento do Comitê este ano tenha 
utilizado critérios não publicados naquela página, não se verificou nenhuma mudança 
oficial em relação à valoração da ordem de autoria em publicações como critério de 
pontuação para a produção científica. 
 
 
Nada mais havendo na pauta, a reunião foi encerrada com a concordância de todos.   
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INFORMES AO COLEGIADO DE PESQUISA E COLEGAS DA ENSP  

 

Rio de Janeiro, 22 de novembro de 2013. 

Caros colegas, 

 

No sentido de facilitar o trabalho de todos, economizar nosso precioso tempo nas 

reuniões deliberativas e ampliar a participação de todos na vida acadêmica da ENSP, 

passaremos a enviar os informes gerais sobre a área de pesquisas diretamente às listas de 

pesquisadores fornecidas por cada Departamento. 

Esta decisão deverá melhorar a divulgação de nosso cotidiano e diminuir o tempo e a 

perda de informações, contribuindo para melhorar nossa integração como Escola. Tal atitude 

náo deverá no entretanto reduzir o papel dos representantes no Colegiado de Pesquisa, cuja 

função torna-se ainda mais importante. Um novo grupo de profissionais designado pelos 

novos Coordenadores de Departamento recém-eleitos deverá assumir a partir deste mês a sua 

função junto ao colegiado. Recebemos a todos com muita satisfação e a certeza de muito 

trabalho pela frente. Ao repassar este informe por escrito, que deverá ser reforçado e 

discutido internamente nos Departamentos, estamos apoiando sua tarefa, na certeza de um 

maior retorno.  

A partir de uma rápida e ampla divulgação dos processos e atividades, e de nossas 

questões pretendemos que os colegas trabalhando nos vários grupos e diferentes atividades 

tenham também mais estímulo para manifestar-se. É através de seus representantes em nosso 

Colegiado que isto deverá ser feito, e as reuniões formais e informais nos Departamentos 

poderão ser mais produtivas se todos tiverem recebido antecipadamente mais informações. A 

proposta de enviar informes na semana anterior à reunião do Colegiado de Pesquisas facilitará 

o retorno de sugestões, questões e comentários. 

Da mesma forma estamos passando à comunicar ao Coordenador do Departamento 

data e pauta das reuniões do Colegiado, o que deverá facilitar o agendamento de discussões e 

deliberações prévias, sobre temas de interesse comum, a serem trazidas pelos representantes 

para nossa reunião. 

Agradeço à todos o interesse e participação. 

Sheila Mendonça de Sousa 

Vice-Diretora de Pesquisa e Desenvolvimento Tecnológico - VDPDT 

Escola Nacional de Saúde Pública Sérgio Arouca/FIOCRUZ 

Rua Leopoldo Bulhões, 1.480 - Sala 326 

Manguinhos, CEP. 21041-210 - Rio de Janeiro – RJ 
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Tel.: 55 (21) 2598-2910 

 

Informes mais importantes de novembro de 2013. 

 

PROGRAMAS DE PESQUISA 

INOVA ENSP I – A gestão anterior, de Margareth Portela, deixou pactuado que o saldo residual 

do projeto INOVA I, seria utilizado para custeio do projeto aprovado no INOVA II para a 

pesquisadora Gisele O’Dwyer (DAPS), cuja coleta de dados teria que ser feita ainda este ano. 

Este projeto, no valor de R$60.000,00 (sessenta mil reais) foi totalmente executado nos 

primeiros meses de nossa gestão, apresentando sua prestação de contas e encontra-se agora 

em fase de análise dos dados.  

Com este encerramento, e tendo sido concluído todo o acerto de pendências anteriores deste 

projeto, será possível ainda este mês realizar o encerramento formal do processo junto à 

Fiotec. A avaliação dos produtos apresentados pelo conjunto dos projetos INOVA I e a sua 

discussão crítica final deverá ser agendada ainda este ano.  

INOVA ENSP II – Após longo trâmite burocrático, os projetos INOVA II começaram finalmente a 

ser implementados, com a liberação das primeiras parcelas de recursos solicitadas, apesar das 

grandes dificuldades resultantes do déficit orçamentário na FIOCRUZ. Apenas 08 projetos 

encontram-se ainda em fase de tramitação, por não ter sido completamente ajustados os 

planos de aplicação, na sua maior parte por decorrência de dificuldades ou impedimentos por 

parte dos pesquisadores responsáveis pelos mesmos. Para que a realização dos projetos possa 

prosseguir normalmente, os recursos necessários para o ano de 2014 (inclusive o referente aos 

orçamentos de 2013 dos projetos que não puderam ser implementados este ano) já foram 

incluídos na programação orçamentária a ser encaminhada pela ENSP à Fiocruz, de forma a 

assegurar que não haja descontinuidade de recursos para este programa. Lembramos no 

entanto, que a liberação dos recursos orçamentários depende da Fiocruz, e que estes recursos 

do INOVA, sendo provenientes do tesouro, não são passados antecipadamente à Fiotec, e sua 

liberação em 2014 dependerá dos repasses à Escola.  

Dentro da nova sistemática pactuada pela gestão anterior e executada por nós, cada 

coordenador de projeto INOVA II responde integralmente pela tramitação, liberação e 

execução de seu recurso, cabendo à esta Vice-Direção apenas a sua supervisão e apoio. Desta 

forma estaremos solicitando a todos os coordenadores uma nova reunião ainda este ano para 

acompanhamento do andamento de seus projetos e pactuação de uma primeira data de 

discussão para aperfeiçoamento de produtos aplicados no primeiro semestre do ano de 2014. 

TEIAS MANGUINHOS – Após encerramento da seleção dos projetos elegíveis para os pequenos 

auxílios TEIAS, já teve início sua execução, através da implementação das bolsas e outras 

despesas correspondentes aos planos de aplicação da maior parte dos 15 projetos que 

receberam recursos. Quatro dos cinco projetos, que receberam também ajuda do PDTSP já se 

apresentaram à Vice-Presidência de Pesquisa e Laboratório de Referência da Fiocruz e 
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encaminharam suas demandas. Alguns projetos ainda não implementaram o uso dos recursos 

porque encontram-se em fase de atividades preparatórias e só deverão iniciar a execução 

financeira no início de 2014, porém ressaltamos que as atividades inerentes a pesquisa, já 

estão em andamento. Os recursos necessários a serem providos pelo Município do Rio de 

Janeiro estão incluídos no plano de aplicação, e uma agenda de acompanhamento dos 

projetos encontra-se em elaboração. Todos os projetos apresentam propostas de produtos 

acadêmicos, que serão apresentados após o fim do projeto, e produtos aplicados que deverão 

ser entregues em novembro de 2014, para a reunião final de prestação de contas do projeto. 

Muito embora, a negociação por novos recursos para contemplar mais pesquisas no ano que 

vem não tenha sido encerrada, temos pouca expectativa de aumento dos recursos, já que 

houve cortes importantes no orçamento municipal para a Saúde, segundo declararam as 

autoridades competentes do Município à Direção da ENSP. 

Os projetos aprovados em nossa chama passam a integrar a rede Teias e nossa primeira 

reunião será realizada no dia 25, aqui na ENSP. 

SELEÇAO DE PESQUISADOR-VISITANTE – Conforme sinalizado em reuniões anteriores a partir 

de informes do Vice-Presidente de Pesquisa e Laboratório de Referência, Rodrigo Stabeli, o 

programa de Pesquisador Visitante da Fiocruz passa hoje por importante reformulação, e em 

que pesem as opiniões discordantes de muitos de nós, foi desfeito o contrato com o CNPq. 

Desta forma o programa deverá ser estruturado a partir de outros processos de repasse de 

recursos e pagamento de bolsistas ainda em pactuação.  

Os sete PV atuantes na ENSP e cuja bolsa poderia ser renovada foram submetidos à rotina de 

entrega de relatório e apreciação de sua apresentação de resultados na forma oral, por banca 

composta por pesquisadores com bolsa de produtividade do CNPq e foram todos aprovados 

para renovação. Esta Vice-Direção fez o encaminhamento de seus nomes à VPPLR e aguarda 

que sejam apreciados pelo comitê que decidirá ao final sobre a renovação ou não das referidas 

bolsas, que a princípio já serão renovadas a partir do novo contrato, possivelmente já não pelo 

CNPq. Daremos notícia tão logo tenhamos ciência dos resultados.  

Os novos perfis de Pesquisador Visitantes só poderão ser propostos quando as novas regras e 

condições para as referidas bolsas estiverem definidas, o que provavelmente só será possível 

no ano que vem. Há uma previsão conservadora que isto poderá ocorrer em fevereiro de 

2014.    

A VPPLR solicitou a indicação de um Pesquisador com Bolsa de Produtividade do CNPq de cada 

Unidade, para compor o Comitê Permanente de discussão sobre o Programa Pesquisador 

Visitante da Fiocruz, em atenção à demanda, a Direção da ENSP indicou o Dr. Ricardo Ventura 

Santos, Pesquisador do DENSP e bolsista de Produtividade do CNPq, nível 1A. 

 

PROGRAMA DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA – Os primeiros levantamentos de dados constantes do 

site do CNPq e nossos próprios dados sobre os bolsistas de Iniciação Científica na ENSP 

apontam para uma situação preocupante, além de termos muito menos bolsistas de IC e 

PROVOC do que o esperado numa instituição com mais de 250 pesquisadores, a maior parte 
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deles com doutorado. Esta situação, e algumas conversas com orientadores e bolsistas 

levaram à proposta de um programa estruturado e de ações de incentivo à IC na ENSP. Como 

parte deste programa, foi feita a primeira reunião com os bolsistas, sendo oferecida a título de 

acolhida uma apresentação sobre o programa, e um conjunto de informações e orientações 

básicas necessárias ao bom andamento do programa e sua gestão compartilhada 

aluno/pesquisador. Também foram dadas as primeiras noções de direitos e deveres e uma 

primeira palavra sobre ética em pesquisa.  

Ainda como parte das ações programadas para 2013, já se encontram agendados os encontros 

com a equipe da biblioteca da ENSP, para treinamento sobre a temática busca bibliográfica e 

uso das bases de dados disponíveis na instituição. Outras atividades já estão em programação 

e um calendário será proposto para 2014, com a finalidade de suprir os bolsistas de atividades 

base para sua atuação e complementação da formação acadêmica. Temos certeza que estas 

ações além de serem importantes para melhorar o desempenho dos alunos, serão de grande 

ajuda aos orientadores, que nem sempre dispõem de equipes extensas e tempo para todas as 

demandas. 

Apesar de estarmos realizando levantamento das bolsas de IC existentes na ENSP e obtidas 

diretamente do balcão (FAPERJ, CNPq), solicitamos a todos que encaminhem os nomes e 

contatos dos seus bolsistas para que eles também possam usufruir destas atividades para as 

quais estão sendo fornecidos certificados específicos. 

Lembramos que estamos vivendo um forte incentivo à ampliação de bolsas IC e que a Faperj 

neste momento tem Edital aberto especialmente para este fim 

http://www.faperj.br/interna.phtml?obj_id=46 até 28/11/2013. 

Devido à vulnerabilidade do antigo cadastro de candidatos que estava disponível no site da 

ENSP, tivemos que solicitar a sua reformulação. Até que o novo cadastro esteja disponível, a 

Vice- Direção dispõe de uma listagem (ainda que desatualizada) dos nomes de graduandos que 

se candidataram anteriormente a bolsas PIBIC através do referido catálogo. Caso algum 

pesquisador necessite selecionar candidatos, esta lista poderá ser consultada na secretaria da 

Vice-Direção. 

 

SUPORTES E APOIOS À PESQUISA E DIVULGAÇÃO DE RESULTADOS – Foi solicitada no 

orçamento de 2014 a renovação do SAS, tendo em vista o grande número de pesquisadores 

que responderam positivamente à consulta sobre seu uso. Foi ainda demandado recursos para 

renovação da cota de pagamento por publicação de artigos aceitos na Revista de Saúde 

Pública. Não será renovado o contrato de publicação com o BMC, uma vez que este está sendo 

realizado diretamente pela Fiocruz 

Nossos pesquisadores vinculados aos programas de pós-graduação podem encaminhar pela 
ENSP, mas caso necessário também podem passar a fazê-lo diretamente com André S. dos 
Santos, Coordenação Geral de Pós-graduação, na Vice Presidência de Ensino (contatos: 
cgpg@fiocruz.br / telefone: 3885-1607). Os serviços de tradução e revisão de textos em língua 
estrangeira continuarão sendo oferecidos pela Pós-graduação. 
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EPHORUS – O programa Ephorus para rastreamento de plágio em textos foi contratado pela 

ENSP para uso por 3 anos (1500 licenças) e já se encontra a disposição. Nos nossos últimos 

informes ainda estávamos em fase de testes, pois tivemos que solicitar a inclusão das bases de 

teses, LILACS/ SCIELO e outra fontes de textos em Português, o que já se encontra plenamente 

funcional. O teste feito por alguns colegas e pela equipe dos Cadernos de Saúde Pública 

confirmou a grande utilidade e eficiência da ferramenta. Seu uso deverá ser sistemático tanto 

para a revisão de artigos e trabalhos finais de curso, como de outros materiais escrito. 

Recomendamos fortemente aos orientadores e membros de bancas que o utilizem e quando 

necessário entrem em contato com a Vice Direção (Ana Maricato, sala 314, ramal 2689) para 

obter a chave para uso do programa. 

APRESENTAÇÃO DA ENSP – A grande frequência com que temos recebido colegas estrangeiros, 

e a busca por parcerias internacionais, tem levado à necessidade de sistematizar melhor as 

informações sobre a Escola e sua apresentação formal para estas ocasiões. Desta forma foram 

preparadas apresentações em inglês, francês e espanhol (outras poderão ser solicitadas, se 

necessário) para introduzir de maneira padronizada a Escola. Tais apresentações em POWER 

POINT, com dados atualizados mas na sua primeira versão, já tem sido utilizadas em diferentes 

ocasiões por nossos gestores e alguns colegas. Encontram-se disponíveis na Vice-Direção de 

Pesquisa para qualquer pesquisador que deseje e recomendamos fortemente que sejam 

preferencialmente utilizadas, com as adaptações devidas à cada caso. Uma nova identidade 

visual, que está sendo aplicada também em folheterias para apresentação da Escola em 

eventos, deverá ser incorporada aos slides na próxima versão revisada.      

 

LINHAS DE PESQUISA -Atendendo mais uma vez à solicitação da Vice-Presidência de Pesquisas 

da Fiocruz discutimos em Colegiado na necessidade de ajustes nas linhas de pesquisa hoje 

apresentadas como representando a atividade de pesquisas na Fiocruz. Solicitamos que os 

colegas nos enviassem suas sugestões, dado que o documentos deixava a ENSP sub-

representada e as linhas oficiais da pós-graduação não se encontravam senão parcialmente 

listadas. De comum acordo com a Dra. Tatiana Wargas, foi feita toda a revisão do documento e 

ao final do mês de outubro o mesmo foi encaminhado à VPDTLR e deverá ser considerado na 

reformulação das referidas linhas.  

 

CEENSP- Até o presente momento os Membros do Colegiado não se manifestaram sobre a 

demanda realizada na última reunião, exceto Profa. Luciana Dias de Lima do DAPS, referente a 

avaliação e sugestões de temas transversais para o calendário do CEENSP de 2014. A agenda 

do Centro de Estudos será fechada em janeiro, a partir dos temas propostos até agora.  

Ressaltamos que no próximo ano o centro de estudos será realizado em parceria com Centro 

de Relações Internacionais em Saúde (CRIS) da Fundação Oswaldo Cruz.  

O CEENSP de abertura de 2014 já está agendado para o dia 19/03/2014, com a temática 

“Nascer no Brasil” um lançamento da edição especial do Caderno de Saúde Pública, que terá a 
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coordenação de Marilia Sá Carvalho, Editora do Caderno de Saúde Pública e Maria do Carmo 

Leal, Pesquisadora do Departamento de Epidemiologia e Métodos Quantitativos.  

 

NIT - A crescente demanda por inciativas de inovação em pesquisa tem levado a Vice-Direção a 

discutir em equipe a necessidade de melhor estruturação do Núcleo de Inovação Tecnológica 

da ENSP, para que de fato possa cumprir seu papel junto aos pesquisadores e projetos de 

pesquisa.  Esta reestruturação deverá ser feita a partir da obtenção de recursos externos para 

sua melhoria física e incorporação de bolsistas que ampliem nossa capacidade de 

atendimento, ainda no ano de 2014. 

 

CEP – A partir de 11/12/2013 encerra a gestão da Dra. Ângela Esher, do Núcleo de Assistência 

Farmacêutica, e inicia a Gestão da Dra. Carla Lourenço Tavares de Andrade na coordenação do 

Comitê de Ética em Pesquisa da Escola. Carla é servidora do Departamento de Administração e 

Planejamento em Saúde, e atua no CEP desde maio de 2011. 

Informamos que Angela Esher foi indicada por 4 diferentes Unidades da Fiocruz para compor a 

Comissão Nacional de Ética em Pesquisa (CONEP), e foi confirmada por eleição para o período 

2014-2017, conforme carta circular 234/2013 CONEP/CNS/MS. Chamamos atenção para o fato 

de ser a única dos vos eleitos com formação na área de saúde pública. 

 

 

Reiteramos que a próxima reunião do Colegiado será realizada no dia 27 de 

novembro de 2013, às 10 horas, na sala 303 da ENSP (sala do CD). Caso o 

Departamento já tenha indicado um substituto para a próxima gestão, o 

Pesquisador, também será bem-vindo. 

 

A reunião também contará com a presença da Vice Diretora de Pós-

Graduação, Dra. Tatiana Wargas e dos Coordenadores dos Programas de Pós-

graduação da ENSP, para discussão da normatização das Bolsas ligadas ao 

Programa Brasil Sem Miséria. 

 

 

 


